
حده  الحمد لله الصبور الشكور، واشهد ان لا اله الا الله و 
لا شريك له واهب النعم، احمد تعالى واشكره واثنى عليه  

الخير كله، واشهد ان محمدا عبده وسوله اوصاه ربه بالصبر  
 . فقال: } واصبر وما صبرك الا بالله { 

 نبينا محمد وآله وأصحابه أجمعي  اللهم صل وسلم على  
 أما بعد: 

يَا أاي ُّهاا الَّذِينا آمانُوا ات َّقُوا  بتقوى الله )) فسي نفأوصيكم و 
وُتُنَّ   (( إِلاَّ واأانتُم مُّسْلِمُونا  اللََّّا حاقَّ تُ قااتهِِ والاا تَا

 ؤمنون : أيها الم 
: مارَّ النَّبُِّ رضي الله عنه فعانْ أاناس     صلى الله عليه وسلمقاالا

بِامْراأاة  ت ابْكِي عِنْدا قابْر  ف اقاال: اتَّقِي الله وااصْبِرِي ف اقاالاتْ:  
ا: إِنَّه   ْ تعْرفْهُ، فاقيلا لَا ، فاإِنِِكا لَاْ تُصابْ بُمصِيبتي، والَا إِلايْكا عانِِّ

با النَّبِِِ صلى الله عليه وسلم النَّبُِّ  صلى الله  ، فاأاتتْ باا
، عليه وسلم ْ أاعْرفِْكا هُ ب اوَّابيا، فاقالتْ: لَا د عِنْدا ، فلامْ تَاِ

ا الصَّبْرُ عِنْدا الصَّدْماةِ الأولىا متفقٌ عالايهِ.  : إِنََّّ  فقالا
وفي هذا الحديث أنَّه لامَّا مرَّ النَّبُِّ صلَّى اللهُ عليه وسلَّم  

ها ت ابْكي على القابِر لِفقْدِ أحدِ على هذه المرأةِ ووجادا 
: »تبكي على صبِِ  لَا«؛ قال لَا   أحبَّائهِا، وفي روايةِ مُسلِم 
زاعِي الجازاعا الذى   ناصحًا: »اتَّقِي اللها واصْبِري«، أي: لا تَا
، واسْتشعِري الصَّبْرا على المصُيبةِ بما وعادا اللهُ   يُُبِطُ الأجرا

أخبرها النَّبُِّ صلَّى اللهُ  و ، على ذلك؛ ليحصُلا لك الثَّوابُ 
عليه وسلَّم أنَّ الصَّبرا المحمودا الذي يؤُجارُ عليه الإنسانُ 

يكونُ عندا صادمةِ المصُيبةِ الُأولىا وبِدايتِها؛ لأنَّه هو الذي  
مُّلُه ومُُاهدةُ الن َّفْسِ عليه، وأمَّا بعْدا الصَّدمةِ   ياشُقُّ وياعظُمُ تَا

 .مِ فكلُّ أحد  ياصبِرُ ويانساى المصُيبةا الُأولى ومُرورِ الأيَ
المصائب أمر لا بد منه، من منِا لَ تنزل به   عباد الله إن  

يفقد حبيبًا أو يخسر تَارة    أومصيبة أو يتعرض لمشكلة؟! 
 أو يتألَ لمرض ونحوه؟! 



يَا أاي ُّهاا الَّذِينا )) ولذلك أمرنا الله بالصبر فقال سبحانه: 
ثم  ((  آمانُوا اسْتاعِينُوا بِالصَّبْرِ واالصَّلاةِ إنَّ اللََّّا ماعا الصَّابِريِنا 

أخبر مؤكِِدًا أنِ الحياة محل الابتلاء بالخوف والجوع ونقص  
الصابرين،   اللهُ  را شَّ الأرزاق والأموال والأنفس والثمرات، وبا 

))  ند المصائب، وأثبت جزاءهم، فقال: م عِ الَِِ وأخبر عن حا 
لُوانَّكُم بِشايْء  مِِنا الْخاوْفِ واالْجوُعِ وان اقْص  مِِنا الأامْواالِ  ب ْ والان ا
هُم   رِ الصَّابِريِنا  الَّذِينا إذاا أاصااب ات ْ واالأانفُسِ واالثَّمارااتِ واباشِِ

هِ رااجِعُونا  أُوْلائِكا عالايْهِمْ صالاوااتٌ مُّصِيباةٌ قاالُوا إناَّ لِلََِّّ واإناَّ إلايْ 
 ((.   مِِن رَّبِِِِمْ واراحْماةٌ واأُوْلائِكا هُمُ الْمُهْتادُونا 

مما يعي على الصبر على المصائب الإيمان  عباد الله و 
 بالقضاء والقدر:

من آمن بالقضاء والقدر وعلم أنِ الدنيا دار ابتلاء وخطر  
ل اطمأنت نفسه وهان أمره. ومن وأنِ القدر لا يرُدِ ولا يؤجَّ 

المشاهاد المعلوم أنِ المؤمني هم أقلِ الناس تأث ُّرًا بمصائب 
صلى  الدنيا، لأنهم مؤمنون بما أخبرهم به الصادق المصدوق 

وااعْلامْ أانَّ الأمَُّةا لاوْ اجْتاماعاتْ عالاى أانْ  )) :الله عليه وسلم
ُ لاكا ، والاوْ   فاعُوكا إِلاَّ بِشايْء  قادْ كات اباهُ اللََّّ ْ ي ان ْ فاعُوكا بِشايْء  لَا ي ان ْ

ْ ياضُرُّوكا إِلاَّ بِشايْء  قادْ   اجْتاماعُوا عالاى أانْ ياضُرُّوكا بِشايْء  لَا
ُ عالايْكا ، رفُِ  ت اباهُ اللََّّ مُ واجافَّتْ الصُّحُفُ ( ،كا رواه   عاتِ الأاقْلاا

 وصححه الألباني الترمذي
باً   )) كما في صحيح مسلم  عليه وسلم صلى الله  قالو   عاجا

لأمْرِ الْمُؤْمِنِ إِنَّ أامْراهُ كُلَّهُ لاهُ خايْرٌ، والايْسا ذالِكا لِأحاد  إِلاَّ  
إِنْ أاصااب اتْهُ  للْمُؤْمِن: إِنْ أاصااب اتْهُ سارَّاءُ شاكارا فاكاانا خايْراً لاهُ، وا

 ((خيْراً لاهُ  ضارَّاءُ صابراا فاكاانا 
ما  قال عليه الصلاة والسلام: )) كذلك  مسلم وفي صحيح  

ُ: }إِناَّ لِلََِّّ واإِناَّ  مِن مُسْلِ  م  تُصِيبُهُ مُصِيباةٌ، فياقولُ ما أماراهُ اللََّّ
يْراً   إِلايْهِ رااجِعُونا{  اللَّهُمَّ أْجُرْني في مُصِيباتِي، وأاخْلِفْ لي خا

ُ له خايْراً مِنْها  ( مِنْها، إلاَّ أخْلافا اللََّّ



تذكَّروا ما أعدِه الله للمبتلاي الصابرين من الأجر والثواب  و 
وتكفير السيئات ورفعة الدرجات وحسن الخلف والعوض، 

فأمِا الأجر والثواب فلا أحسن ولا أعظم من الجنة جزاءً  
وثوابًا، وقد وعِد بِا كثير من الصابرين، فوُعِدت بِا تلك  

د بِا الذي فقد  المرأة التي كانت تُصرع إذا ما صبرت، ووُعِ 
: إذا  )) بصره، فقال عليه الصلاة والسلام: إنَّ اللََّّا قالا

يْهِ، فاصابراا؛ عاوَّضْتُهُ منهما الجانَّةا. يرُيِدُ  ابْ ت الايْتُ عابْ  ت ا دِي بحابِيب ا
ن ايْهِ   رواه البخاري.  (( عاي ْ
 فقد ولدًا  الذي  بالجنةووُعِد 

إذا مات ولدٌ لعبد  قال اللهُ عزَّ  )) : صلى الله عليه وسلم  قال
وجلَّ لملائكتِه قبضتم ولدا عبدي فيقولون نعم فيقولُ 

قبضتم ثمرةا فؤادِه فيقولون نعم فيقولُ ماذا قال عبدي 
فيقولون حمادك واسترجع فيقولُ ابنُوا لعبدي بيتًا في الجنَّةِ 

 .وصححه الألباني رواه الترمذي ((وسمُّوه بيتا الحمدِ 
 كر، واجعلنا من عبادك الصابرين. اللهم ألَمنا الصبر والش 

 أقول قولي هذا، وأستغفر الله لي ولكم. 
 الخطبة الثانية : 

الحمد لله رب العالمي، أمرنا بالاستعانة بالصبر والصلاة، 
على مشاق الحياة، وأخبر أنها كبيرة إلا على الخاشعي،  

وأشهد ألا إله إلا الله وحده لا شريك له تعظيما لشأنه، 
وأشهد أن محمدا عبده ورسوله الداعي إلى رضوانه، صلى  

 .الله عليه وعلى آله واصحابه ومن تبعهم باحسانه
مما يعي أيضًا على الصبر عند و أيها المسلمون، فيا أما بعد: 

ماا  ))  وقد قال الله تعالى يكِِ شا زع والتا المصائب ترك الجا 
في كِتااب   أاصاابا مِن مُّصِيباة  في الأارْضِ والا في أانفُسِكُمْ إلاَّ 

مِِن ق ابْلِ أان نابْراأاهاا إنَّ ذالِكا عالاى اللََِّّ ياسِيٌر  لِكايْلا تأاْساوْا  
كُمْ  إِنََّّاا  وقال سبحانه ))   ((عالاى ماا فااتاكُمْ والا ت افْراحُوا بماا آتَا
 (( يُ وافََّّ الصَّابِرُونا أاجْراهُم بِغايْرِ حِسااب  

 تتذكَّروا أنِ الجزع لا يردِ الفائو 



  : قال عاليُّ بنُ أبي طالِب  راضيا اللهُ عنه للأشعاثِ بنِ قايس 
تا جارى عليك القالمُ وأنت ماأجورٌ، وإن   )إنَّك إن صابرا

 جازعِتا جارى عليك القالمُ وأنتا ماأزورٌ( 
 عباد الله صلوا وسلموا على رسول الله .... 


